

**Domingo 2 de octubre de 2022**

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **EXIGE A CONSEJEROS SER INCORRUPTIBLES**

Por Karen Munguía

Rechazar dádivas, actuar con perspectiva de género e inclusión, rechazar actos de presión o coacción, actuar con prudencia y emplear un lenguaje incluyente y no sexista, son algunos de los compromisos de las consejerías, funcionariado y personal del Instituto Electoral del estado (IEEQ) previstas en el Código de Conducta del instituto. Con la aprobación de este Código de Conducta, compuesto por seis capítulos y 14 artículos, se da cumplimiento a una recomendación de la Entidad Superior de Fiscalización del estado (ESFE) al ejercicio fiscal 2021. "El Código establece la observancia de las pautas mínimas de conducta de quienes desempeñan un empleo, cargo o comisión en este organismo con el objeto de que se desarrollan en atención a los principios y valores éticos institucionales", dice la exposición de motivos del Código. En el capítulo IV se hace referencia a los compromisos del servicio público, en el que se señala que quienes laboran en el IEEQ deberán actuar en todo momento de manera íntegra, incorruptible e irreprochable; respetar la dignidad, valor e igualdad de las personas; preservar la imagen institucional, emplear un lenguaje incluyente y no sexista; rechazar todo tipo de regalos, obsequios, compensaciones o dádivas con motivo de su función; actuar con perspectiva de género e inclusión; rechazar actos de presión o coacción; entre otros. El capítulo V, sobre los mecanismos de capacitación y difusión, hace referencia a que la Unidad de Inclusión deberá diseñar e instrumentar los programas de capacitación, difusión y profesionalización para que conozcan a detalle el contenido de dicho Código. El capítulo I se refiere a todas las generalidades del Código, el II a los principios y directrices que rigen la actuación pública como disciplina, legalidad, objetividad, profesionalismo, honradez, lealtad imparcialidad, entre otros; mientras que el capítulo III habla sobre las reglas de integridad que deberán seguir como actuación pública, administración de los bienes muebles, contrataciones públicas, control interno, información pública, procesos de evaluación y recursos humanos. Dicho Código de Conducta, que fue previamente aprobado por la comisión jurídica del IEEQ, integrada por los consejeros electorales José Eugenio Plascencia Zarazúa, Rosa Martha Gómez Cervantes y Daniel Dorantes Guerra, entró en vigor a partir del 30 de septiembre. (DQ 8)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/exige-a-consejeros-ser-incorruptibles-8972783.html>

### **SE REZAGAN 3 ASOCIACIONES**

Por Cecilia Conde

En el camino hacia la conformación de los nuevos partidos políticos locales, de las 4 asociaciones que tienen autorización, tres se encuentran rezagadas a dos meses de que venza el periodo de asambleas distritales o municipales. Sólo Querétaro con Rumbo mantiene un paso firme. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, informó que Querétaro con Rumbo A.C. –organización que impulsa Concepción Herrera- es la que más asambleas ha realizado para conformar un nuevo partido político y ha logrado congregarse a más de 2 mil 85 ciudadanos que respaldan su propuesta. Explicó que hasta el momento tienen cuatro avisos de intención para que se conformen los partidos políticos que son de las asociaciones Movimiento Laboralista, Querétaro con Rumbo A.C., Biodiversidad Querétaro A.C. y Razón y Partición A.C. "Esto está dentro de la normatividad de la Ley Electoral del estado de Querétaro, en donde se requiere que se realicen asambleas ya sean 10 asambleas distritales o 12 municipales", precisó. Señaló que esta organización lleva también 14 asambleas validas, Razón y Partición A.C. tiene 11 personas registradas, y Biodiversidad Querétaro A.C. 24 personas registradas; sin embargo, tienen hasta el 30 de noviembre para concluir las asambleas. Recalcó que esto es con la finalidad de las agrupaciones alcancen el 0.26% de respaldo del Padrón Electoral utilizado en el pasado proceso electoral 2020-2021, esto equivale a 4 mil 522 ciudadanos. "Esas afiliaciones van a ser verificadas por el Instituto Nacional Electoral, y a más tardar el 23 de diciembre se tiene que llevar a cabo una asamblea local constitutiva por parte de estas asociaciones", indicó. Señaló que en enero de 2023 se realizará la solicitud de registro como partido local, y deberán entregar también con la declaración de los principios, el programa de acción, y los estatutos aprobados. "Y las actas de asamblea entre otros documentos, y una vez presentada la solicitud el consejo general deberá aprobar dentro de 60 días si procede o no", dijo. (DQ 8)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/se-rezagan-3-asociaciones-8972748.html>

**Domingo 2 de octubre de 2022**

### **BUSCAN EL DESARROLLO POLÍTICO DE LAS MUJERES**

Por Rosalía Nieves

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) firmaron un convenio de colaboración, con el objeto de fortalecer las actividades del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que el acuerdo refrenda el compromiso de las instituciones de seguir impulsando la paridad en la entidad, a través de diversas acciones en coordinación con autoridades y organizaciones de la sociedad civil. Indicó que el reto no solo es incrementar la presencia de mujeres en espacios públicos sino dar cuenta de que la paridad, abona al ejercicio democrático del poder público por medio de valores como la tolerancia, el respeto y la inclusión. El observatorio contribuye a visibilizar la situación política de las mujeres y las estrategias para eliminar las desigualdades, así como para lograr la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres. La Directora General del IQM, María Marisol Kuri Lorenzo, señaló que el convenio da continuidad a los trabajos realizados por el observatorio desde 2016, al tiempo que fortalece el involucramiento de las mujeres en espacios de toma de decisiones en el ámbito público. Además, hizo un llamado para que todas y todos mejoremos las condiciones de participación de las mujeres, a efecto de alcanzar la paridad y la igualdad sustantiva como condición necesaria para la democracia. El Magistrado Presidente del TEEQ, Martín Silva Vázquez, consideró que la información que genera el observatorio abona a que las mujeres conozcan sus derechos y las instancias que pueden ayudarles a hacerlos valer, con perspectiva de género.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/buscan-el-desarrollo-politico-de-las-mujeres-8972542.html>

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PRI**

#### **CORRERÁ DESPUÉS DE 8 AÑOS DE AUSENCIA**

Tras ocho años de no participar en el Querétaro Maratón, José Calzada, exgobernador del estado, celebró la continuidad que se ha dado a esta justa deportiva que inició en 2010 en la entidad. Acudió este sábado, en compañía de Sandra Albarrán y Diego Calzada, su hijo, a recoger su kit de participación para la distancia de 21 km en la carrera a celebrarse este domingo. (DQ)

#### **VE AL PRI SIN MOTIVACIÓN NI CUADROS**

El PRI está falto de cuadros y motivación en Querétaro, consideró José Calzada, priista y exgobernador queretano, quien señaló que se requiere de nuevos cuadros con interés de participar. En entrevista, el exmandatario comentó que esta situación se debe al panorama nacional que vive el partido político, por lo que enfatizó que se requiere "jalar" nuevos cuadros que despierten entusiasmo y equilibrio para el PRI en el estado. (DQ)

#### **PRI SE FORTALECERÁ CON RUMBO AL 2024**

El ex gobernador del estado de Querétaro José Calzada declaró que hay una amplia esperanza para que el PRI se fortalezca en los próximos meses y que llegue robusto al período electoral del 2024, sobre todo por los cuadros que se están formando al interior de este Instituto político. Al hacer una reaparición en el marco del primer informe el presidente municipal de Mejía Montoya en Amealco de Bonfil, el exmandatario refirió que actualmente el tricolor tiene perfiles muy valiosos en cuanto a la representatividad en el congreso local y en las dos presidencias municipales que lidera el PRI. (ESSJR)

**Domingo 2 de octubre de 2022**

### **NOTAS PRINCIPALES**

#### **DQ: "REPARAN" HOMICIDIO CON APENAS \$481 MIL**

Por los perros Athos y Tango el pago fue de 2 mdp; depende de la defensa, opina lideresa de litigantes. (DQ, principal)

#### **N: MOMENTO DE VOLAR**

El Querétaro Maratón regresa a las calles. (N, principal)

#### **AM: NASA PONE A PRUEBA A ESTUDIANTES QUERETANOS**

En la Universidad Aeronáutica en Querétaro, se reúnen estudiantes de diversas partes del país para participar en una dinámica en donde la NASA impone desafíos. (AM, principal)

#### **EUQ: EXTENSIÓN DE VACACIONES ES POSITIVO, DICE AMIQURO**

Sin embargo, el proceso para prolongar periodo de seis a 12 días debe ser escalonado, afirma el titular de la asociación, José Luis Cámara. (EUQ, principal)

### **PODER EJECUTIVO**

#### **ALISTAN OBRA POR 320 MDP EN LA CAPITAL**

El segundo año de la administración estatal será de obra pública. A las que se encuentran en proceso, se sumarán nuevos proyectos, entre ellos una inversión de más de 320 mdp en la zona norte de la capital del estado. El gobernador Mauricio Kuri, de forma oficial, este 01 de octubre cumplió su primer año al frente del Poder Ejecutivo Estatal, y para el próximo año, según información de la SDUOP, se está proyectando realizar otras tres obras complementarias en la zona norte de la ciudad de Querétaro, esto para que haya una conexión con el puente de avenida Sombrerete, el cual se espera que quede listo en el mes de diciembre. (DQ)

#### **QUERÉTARO, A UN AÑO DE LAS INUNDACIONES**

La administración del gobernador Mauricio Kuri tenía unas horas de haber comenzado, cuando lluvias torrenciales, como no se habían visto en 100 años, provocaron múltiples afectaciones en diversos municipios del estado. A un año de estos hechos, el gobierno estatal y los ayuntamientos han buscado implementar diferentes obras pluviales que eviten consecuencias mayores. (N)

#### **ASISTE JOSUÉ GUERREO LA TOMA DE PROTESTA DE LA GOBERNADORA ELECTA DE AGUASCALIENTES**

En representación del gobernador Mauricio Kuri, el secretario Particular, Josué Guerrero acudió a la toma de protesta de la gobernadora de Aguascalientes, María Teresa Jiménez Esquivel, quien asumirá la titularidad del Poder Ejecutivo de dicha entidad para el período constitucional 2022 - 2027. La ceremonia, que tuvo lugar en el Congreso del Estado, contó con la asistencia de la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; los gobernadores de Guanajuato, Zacatecas, Durango y Chihuahua, así como los representantes del Poder Judicial y Legislativo, entre otras personalidades. (N)

#### **REGRESA LA FIESTA A LAS CALLES**

La fecha llegó y este domingo la fiesta del Querétaro Maratón 2022 regresa a las calles de nuestra entidad con la participación de 14 mil 900 corredores en las diferentes distancias y categorías, por lo que se espera que sea una verdadera fiesta deportiva, pues todos los participantes ya querían volver a este tipo de eventos, luego de la pandemia por el Covid-19, por lo que, desde la entrega de kits, se vio la gran respuesta, así como un buen ambiente para participar en este evento. (DQ, AM, N)

#### **QUERÉTARO VUELA**

Hoy se lleva a cabo el Querétaro Maratón 2022, evento que se ha consolidado ya como una tradición deportiva que busca encauzar hábitos y prácticas saludables entre la población, fortaleciendo así el tejido social y la participación ciudadana. (N)

**Domingo 2 de octubre de 2022**

### **VIRUELA DEL MONO NO ES RIESGO: SALUD**

La viruela símica o del mono sigue sin ser un riesgo epidemiológico para el estado de Querétaro, dada la baja positividad que hay en la entidad, ya que hasta el momento solo se han detectado cinco personas contagiadas por este virus. El responsable estatal del Reglamento Sanitario Internacional de la SESA, José Hernández, informó que durante la última semana de septiembre se presentaron 24 posibles casos de personas contagiadas por el virus de la viruela símica. (DQ)

### **SIN CASOS POSITIVOS DE DENGUE EN EL ESTADO**

Hasta la semana epidemiológica 38, al 26 de septiembre de 2022, el estado de Querétaro es una de las 10 entidades que no tiene registro de casos positivos de dengue, señala la Dirección General de Epidemiología del gobierno federal. A través del Informe Panorama Epidemiológico del Dengue, la DGE expone que en el país se han confirmado 5 mil 577 casos de dengue a la semana 38; sin embargo, hay cero casos en Querétaro. (EUQ9)

### **VIGENTES MÁS DE 200 JUICIOS DE RETIRO DE PATRIA POTESTAD: DIF**

Con el fin de respetar y garantizar sus derechos, así como otorgar a menores de edad una vida libre de violencia, el Sistema Estatal para el DIF tiene vigentes 217 juicios para retirar la patria potestad el mismo número de niños a padres, madres y tutores. El director general del DIF, Óscar Gómez, precisó que el retiro de la patria potestad a madres, padres y tutores es el último recurso que se ejecuta, luego de una serie de intentos por restituir al menor de edad del núcleo familiar, pero sin éxito. (N)

### **ESTIMA SECTUR DERRAMA DE 381 MDP POR DÍA DE MUERTOS**

Durante las celebraciones de Día de Muertos, la SECTUR estimó que los festejos por la tradición dejen una derrama económica de 381 mdp a hoteleros, restauranteros y touroperadores en general. La titular de la Sectur, Adriana Vega especificó que para la última semana de octubre y la primera de noviembre se espera la afluencia de 89 mil visitantes nacionales e internacionales. (N)

### **SUBE EL ESTADO TRÁMITES A INTERNET**

El secretario de Planeación y Participación Ciudadana del estado de Querétaro, Antonio Rangel aseguró que para este fin de año se tendrá un total de 80 trámites digitalizados, los cuales abarcaran lo largo y ancho de la entidad. Destacó que en el estado de Querétaro existen alrededor de mil 380 trámites; sin embargo, comentó que estos 80 son los principales que tramita la ciudadanía a nivel estado. (DQ)

### **MANTIENE POES TRABAJO POR TRANQUILIDAD Y BIENESTAR DE LAS FAMILIAS QUERETANAS**

La SSC, a través de la PoEs asume el compromiso de trabajar para Defender a Querétaro aplicando la ley, por lo que en el primer año de la administración 2021-2027 ha implementado acciones y estrategias que buscan mantener la tranquilidad de las familias queretanas, como lo son los seis mil 306 operativos que ha encabezado, coordinando a las policías municipales. (N, EUQ)

## **PODER JUDICIAL**

### **“REPARAN” HOMICIDIO CON APENAS \$481 MIL**

La reparación del daño por homicidio de una persona va desde los 5 mil UMAs, equivalente a los 481 mil 111 pesos, y se va sumando lo que la defensa compruebe el daño causado a las víctimas indirectas por esta muerte. En cambio, en el caso de maltrato animal va conforme a la cantidad del daño que causó ese delito, afirmó la presidenta del Colegio de Abogados Litigantes del estado, Mayela Portos Hernández. (DQ)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **CONGRESO QUERETANO TIENE EN ESPERA DE ANÁLISIS EN COMISIONES 89 INICIATIVAS**

En la LX Legislatura local hay al menos 89 iniciativas, en las 25 comisiones que integran el poder, en espera de ser analizadas y votadas, refirió la presidenta de la Mesa Directiva, Selene Salazar. Al informar sobre el proceso de entrega-recepción de la anterior Mesa Directiva, precisó que en lo que refiere al turno de iniciativas el expresidente de la Mesa directiva Antonio Zapata dejó cero pendientes. Destacó que durante ese semestre

**Domingo 2 de octubre de 2022**

se aprobaron 112 iniciativas, y en el caso de las que aún están en espera de ser revisadas, resaltó que dependerá de cada una de las presidencias de dichas comisiones. (ADN)

## MUNICIPIOS

### **APREHENDEN A PRESUNTO FEMINICIDA DE SATÉLITE**

Se encuentra detenido, por cumplimiento de una orden de aprehensión, el posible interviniente en la muerte de una mujer, el 28 de septiembre de este año, en la colonia Satélite, del municipio de Querétaro. La Fiscalía Especializada en la Investigación y Persecución del Delito de Femicidio inició la carpeta de investigación, en el lugar, se procesó la escena de hechos conforme a los protocolos de investigación con perspectiva de género. Asimismo, se activó a la Comisión Estatal de Atención a Víctimas, para el acompañamiento de los familiares de la ofendida. Desde el primer momento, se ha trabajado en coordinación con la SSPMQ. Con los datos aportados por la corporación policial mencionada y en seguimiento a las investigaciones, se identificó a su expareja, quien se encontraba con ella en el momento que ocurrieron los hechos. Por ello, se solicitó y obtuvo de un juez de Control la orden de aprehensión en su contra. (N, EUQ, ADN)

### **SSPMQ ABATE A SUJETO ARMADO EN SANTA ROSA JÁUREGUI**

La noche de ayer elementos de la SSPMQ, abatieron a balazos a un violento sujeto armado, que amenazó con atacar a los uniformados. Según la SSPMQ, policías acudieron a atender un reporte de una riña de pareja en un domicilio y al llegar fueron recibidos por un sujeto que portaba una escopeta, quien amenazó con disparar a los policías, por lo que fue abatido a balazos. (DQ)

### **SEGURIDAD TENDRÁ MÁS INVERSIONES**

El próximo año se invertirá en más equipamiento tecnológico para SSPYTM de Pedro Escobedo, esto con el fin de reforzar la seguridad del municipio, así como la de quienes habitan en él, dio a conocer el presidente municipal de esta demarcación, Amarildo Bárcenas. (ESSJR)

### **BECAS PARA MÁS DE 4 MIL JÓVENES**

La convocatoria Tu Beca ya está abierta tanto para nuevas solicitudes como para renovación, serán 4 mil 700 jóvenes de secundaria, preparatoria y universidad los beneficiarios, informó el secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres, quien dijo que la entrega de los apoyos se llevará a cabo a finales de noviembre. (N)

### **REALIZAN JORNADA COMUNITARIA EN EL MIRADOR**

A través de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, el municipio de El Marqués realizó una "Jornada Comunitaria", en el fraccionamiento "El Mirador", donde se llevó a cabo la rehabilitación de espacios públicos, reforestación de 200 árboles, así como la vacunación y esterilización de 250 perros y gatos. Al respecto, el titular de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, Mauro Aragón destacó que este trabajo se realiza en coordinación con la Asociación de Colonos de El Mirador, y del Instituto Municipal de la Juventud de El Marqués, para mejorar los espacios públicos del fraccionamiento. (EUQ, N)

### **POR MALTRATO ANIMAL VAN 35 SANCIONES EN EL MARQUÉS**

Son 35 sanciones por maltrato animal las que se han aplicado en el juzgado cívico de El Marqués, informó el director del Centro de Atención Animal, Israel Hernández. Especificó que se han aplicado sanciones por tener a los perros encadenados, por falta de comida y omisiones de cuidado en general, como no atenderlos médicamente o estar al corriente con sus vacunas. (EUQ)

### **UN ÉXITO, CAMPAÑA DE VACUNACIÓN ANTIRRÁBICA**

Pasa del mediodía de sábado 01 de octubre, es el último día de la Jornada Nacional de Vacunación Antirrábica Canina y Felina y el módulo de atención de La Cañada, municipio de El Marqués, transita relativamente tranquilo, no hay filas de humanos y lomitos, pero cada cinco a 10 minutos llega un nuevo can por su vacuna. (EUQ)

**Domingo 2 de octubre de 2022**

### **RECONSTRUIR EL TEJIDO SOCIAL: ROBERTO CABRERA**

Respecto a los casos que se han registrado en algunas instituciones educativas de San Juan del Río, sobre agresiones entre los alumnos, y el último que se mencionó de la secundaria Reyes Heróles, en el que un menor fue rociado con alcohol por sus compañeros, el presidente municipal, Roberto Cabrera, señaló que es importante seguir haciendo equipo para erradicar este tipo de situaciones. (N)

### **CONVIERTEN RÍO SAN JUAN EN UN BASURERO**

Durante los recorridos de vigilancia ambiental que se realizan de manera continua en el río San Juan, personal del Concejo Ambiental A.C. San Juan del Río detectó la reincidencia de contaminación, en los tramos correspondientes a El Barrio de la Cruz y La Magdalena, dio a conocer el presidente de esta asociación, Manuel Avalos Castañeda. Indicó que a pesar de la limpieza que se emprendió meses atrás por parte del Gobierno Municipal, en conjunto con algunas organizaciones de ambientalistas, la población ha continuado depositando su basura en algunos puntos del río San Juan. (ESSJR)

### **ALIANZA ENTRE COLÓN Y EL TEC**

El municipio de Colón y el Instituto Tecnológico de Monterrey se unieron en favor de la transformación y modernización del sector productivo de esta demarcación, a fin de impulsar su desarrollo e incorporación a los mercados. El convenio fue firmado por el presidente municipal de Colón, Manuel Montes; Pascual Alcocer, vicepresidente del Tecnológico de Monterrey Centro-Sur; Higo Costa, secretario de Desarrollo Sustentable del municipio, y Rubén Gutiérrez, director de Desarrollo Agropecuario municipal. (DQ)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **IMM FIRMARÁ 8 CONVENIOS PARA MEJORAR RESULTADOS**

El Instituto Municipal de la Mujer tiene pendiente la firma de al menos ocho convenios con diferentes organismos públicos y privados, a través de los cuales se busca brindar diferentes servicios a costos preferenciales en beneficios de las mujeres de las comunidades y colonias de San Juan del Río, dio a conocer la directora general de esta dependencia, María Guadalupe Gómez. (ESSJR)

### **“QUERÉTARO REQUIERE UN HOSPITAL PSIQUIÁTRICO”**

Querétaro requiere de un hospital psiquiátrico, advirtió Elydia Barbosa, presidenta y fundadora del PSYQUE. Dijo que resulta irrelevante analizar el tamaño que podría destinarse, lo importante es contar con un lugar que permita a los queretanos recibir la atención que necesitan. (EUQ)

### **BUSCA APAC DONATIVOS PARA MANTENER LA OPERATIVIDAD**

Con más de 21 años trabajando en el estado de Querétaro, la Asociación Pro-Personas con Parálisis Cerebral actualmente atiende a 35 personas, derivado de la pandemia, sin embargo, la meta es brindar el apoyo a cien beneficiarios, puntualizó Lorena Sandoval Soto, coordinadora de vinculación institucional. Señaló que en otras administraciones tuvieron conflictos como el hecho de que en algunos municipios quitaron las becas a las personas, dinero con lo que cubrían sus cuotas, “pero ahora en la administración estatal y municipal, desde el DIF nos han apoyado mucho con becas para los beneficiarios, no cubre el total, pero nos ayuda mucho, porque cada peso suma. (N)

### **INFLACIÓN ENCARECE LA CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDA**

“Debido a la inflación, que en el estado es del 18%, Querétaro es más caro para construir en comparación con otros estados” afirmó el presidente de la CMIC, Óscar Hale. Mencionó que, a consecuencia de la inflación, se han encarecido los desarrollos para vivienda, por lo que ahora se está construyendo menos a un precio alto; en este sentido, tanto gobierno del estado, como el municipio y la cámara, han hecho ajustes para el alcance de proyectos de construcción. (N)

### **CRECEN PRECIOS DE ALIMENTOS COCINADOS FUERA DE CASA: INEGI**

Los alimentos cocinados fuera de casa han tenido una inflación acumulada en el año de 10.55%, a la primera quincena de septiembre en Querétaro, de acuerdo con informes del Índice Nacional de Precios al Consumidor.

**Domingo 2 de octubre de 2022**

El INEGI expone que la inflación anual, es decir, respecto a un año más atrás, es de 9.42% en este tipo de alimentos. (EUQ)

### **AMIQRO VE POSITIVO EL AUMENTO DE VACACIONES**

Las micro y pequeñas industrias en Querétaro califican como positiva la aprobación de extender el periodo vacacional de los trabajadores de seis a 12 días; sin embargo, consideran que este proceso debería de establecerse de manera gradual, de dos días por año hasta sumar 12 para 2025, señaló el presidente de la Amiqro, José Cámara. (EUQ)

### **ALISTA IQT NUEVA APP DE QROBÚS**

Con el inicio del nuevo modelo de transporte público colectivo, el IQT también liberará la App universal de Qrobús, que conjuntará cinco aplicaciones que hoy existen en el mercado, con el fin de convertirse en el espacio digital oficial para los usuarios de este sistema de movilidad. El director del IQT, Gerardo Cuanalo, compartió que esta aplicación ya existe, pero con la denominación de IQT; sin embargo, el 8 de octubre se actualizará y se convertirá en el sitio universal. (N)

### **PRESAS POR DEBAJO DEL NIVEL DE 2021**

Luego del periodo de lluvias durante septiembre, los niveles de las principales presas de Querétaro están por debajo del volumen registrado hace un año, cuando en promedio alcanzaron casi el 100% de su capacidad de almacenamiento, en contraste con el 28.7% que registran actualmente, de acuerdo con el Sistema Nacional de Información del Agua. (DQ)

### **“DECIR QUE LA UAVIG NO HACE SU TRABAJO, ES MENTIR”, AFIRMA RECTORA DE LA UAQ TRAS PARO ESTUDIANTIL**

Tras las manifestaciones estudiantiles para denunciar la violencia de género en la UAQ, la rectora Teresa García emitió un comunicado para llamar a la paz y a la tolerancia. Y es que estas protestas derivaron de una denuncia en contra de un alumno, quien presuntamente amenazó con un arma a una de sus compañeras, lo cual provocó el cuestionamiento hacia las instancias encargadas de procurar justicia al interior, la UAVIG. (ADN)

### **VIOLENCIA DE GÉNERO, UNA DEUDA HISTÓRICA: TERESA GARCÍA**

Luego de qué estudiantes tomaron los espacios universitarios desde el pasado 30 de septiembre en protesta contra la violencia género al interior de la Máxima Casa de Estudios, la rectora de la UAQ, Teresa García reconoció que es una deuda histórica que tiene al interior de la universidad y que desde el 2018 se ha buscado atender con la creación del primer protocolo y la Unidad de Atención de Violencia de Género. (N)

### **VIOLENCIA DE GÉNERO HA OCURRIDO POR DÉCADAS: #YOTAMBIÉNUAQ**

La UAQ debe tomar medidas más radicales para salvaguardar la integridad física, emocional y psicológica de la comunidad universitaria; se sentenció desde el movimiento #YoTambiénUAQ, a través del cual se exhortó a los estudiantes a exigir que se rindan cuentas y se señalen las fallas de las administraciones cada uno de los escalones. (N)

### **AUTORIDADES Y ALUMNOS DE LA UAQ, SIN ACUERDOS**

Las negociaciones al interior de la UAQ continúan sin llegar a un acuerdo entre las partes involucradas: las estudiantes que denuncian violencia de género al interior y las autoridades; el paro de actividades persiste a dos días de iniciadas las protestas. El pasado jueves 29 de septiembre, la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Marcela Ávila-Eggleton, tomó la palabra durante la sesión del Consejo Universitario, para señalar la insuficiencia en las medidas tomadas por la UAVIG, ante una denuncia hecha por una estudiante de la facultad que dirige. (DQ)

### **CONTINÚA LA TOMA DE INSTALACIONES DE LA UAQ**

Hasta el mediodía de este sábado, las instalaciones de la UAQ continúan tomadas por estudiantes que se manifiestan en contra de las conductas de acoso y violencia que viven las mujeres en la casa de estudios; por

**Domingo 2 de octubre de 2022**

la tarde, la comunidad estudiantil se reunirá para revisar el pliego petitorio y discutir los resultados de las negociaciones del pasado 30 de septiembre. (DQ, N)

### **SUSPENDEN A ALUMNO DE LA UAQ ACUSADO DE VIOLENTAR COMPAÑERA**

Estudiantes de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ emitieron un comunicado por el cual dieron a conocer que se mantenía el paro indefinido de actividades hasta que se resuelvan las demandas de las estudiantes en torno a la violencia de género, a pesar de que Teresa García Gasca, rectora de la casa de estudios, dictaminó la suspensión del alumno acusado. (AM)

### **AVANZA LA REDACCIÓN DEL PLIEGO PETITORIO DE LOS UNIVERSITARIOS**

El Comité de Redacción de las Facultades Unidas UAQ emitió un posicionamiento en el que se informó que, una vez que se concluya el pliego petitorio, habrá un nuevo acercamiento con las autoridades universitarias. Al dar lectura al comunicado oficial recordaron que, para dar fin al paro, el pliego petitorio deberá ser firmado por la rectora de la UAQ, Teresa García, y los directores de las 14 unidades académicas, a fin de garantizar que se atenderán cada uno de los puntos establecidos. (N)

### **ESTUDIANTES DE FACULTAD DE FILOSOFÍA UAQ EN PARO PIDEN APOYO CON INSUMOS**

La población estudiantil que se mantiene en paro solicitó, a través de redes sociales, el apoyo para poder contar con insumos, principalmente en la Facultad de Filosofía, ya que señalaron que la mayoría de los insumos se concentraron en el Campus Universitario Cerro de las Campanas. Entre los artículos solicitados están bolsas para basura, toallas sanitarias, papel de baño, garrafón de agua, paracetamol, electrolitos, fruta, jabón neutro, cobijas, extensiones, jabón para trastes, comida enlatada, botiquín de primeros auxilios, platos, vasos y cubiertos desechables, así como tablas. (ADN)

### **INVITAN A LA ESCUELA PARA “DUEÑAS Y DUEÑOS DE 10”**

La escuela para “Dueñas y dueños de 10” continúa este domingo 9 de octubre, con el objetivo de fomentar una tenencia responsable y enseñar a los dueños el cómo educar a sus perritos, la cita desde las 9:00 de la mañana en la Bicivía o a las 11:00 en el parque para perros de Epigmenio González, este programa gratuito del municipio de Querétaro está abierto a toda la ciudadanía. (N)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **UN PADRE COLOMBIANO EN SAN JUAN DEL RÍO**

Por Ubaldo Neftalí

Uno de tantos extranjeros que transitaban por este cruce de todos los caminos que es San Juan del Río, Querétaro, lo fue el sacerdote colombiano Federico Cornelio Aguilar, quien en el año 1881 estuvo en la ciudad. Sabemos de sus andanzas gracias a la publicación de varios artículos en el periódico El Pasatiempo de Bogotá. En estos textos, contó lo que vio al visitar San Juan del Río. "La ciudad de San Juan del Río se compone de una larga y ancha calle adornada de árboles y, enantes, llena de mesones, posadas y caballerizas para los pasajeros y animales que allí pernoctaban indefectiblemente en sus viajes de norte a sur y de sur a norte. Fuera de esa ancha calle, que parte desde el soberbio puente de cal y canto, levantado por el virrey de Albuquerque sobre el seco y pedregoso río que baña la ciudad, hay dos o tres con buenos edificios, y multitud de callejuelas estrechas y tortuosas que forman un verdadero laberinto al norte y sur de esta calle ancha." Claramente, se refiere a la Avenida Juárez y al Puente de la Historia, además que describe característica traza urbana del viejo San Juan, lo que es el actual Centro Histórico de la ciudad. Continúa describiendo: "Sus edificios de adobe y azotea son casi todos de un solo piso, y la ciudad se halla ceñida de un cinturón de arboledas y de huertas, donde crecen el membrillo, de que se fabrica vino, el perón, el durazno y la uva. Tiene cinco o seis templos buenos, entre otros uno transformado recientemente en iglesia del Corazón de Jesús, tres plazas adornadas de árboles, porque en México, Chile, Costa Rica, etc., etc.; en una palabra, en todas las ciudades de Europa y América que pretenden tener el título de civilizadas se han eliminado los caños para que transiten carruajes y se han adornado las plazas y paseos públicos." El padre Cornelio da cuenta también, como muchos otros en sus crónicas, de las afamadas y muy fructíferas huertas sanjuanenses. Hace referencia al actual templo parroquial de San Juan Bautista que por muchos años fue nombrado del Sagrado Corazón de Jesús. Dice que

**Domingo 2 de octubre de 2022**

"se han eliminado los caños", se refiere a que las callejuelas dejaron de ser arroyos, charcas y demás, para permitir más bien el tránsito de los vehículos de la época. Destaca el embellecimiento de las plazas, calles, etc. (ESSJR)

### **BAJO RESERVA**

El otro lado del maratón. El maratón siempre ha tenido dos caras, la primera es de aquellos que ven en este evento una fiesta deportiva. Pero el otro lado, nos dicen, es el de quienes ven la competencia un serio problema de logística urbana, y es que algunos sectores de la comunidad han dejado ver sus molestias por los problemas de circulación vial que se han dado desde ayer sábado por la tarde y los que hay en la mañana de este domingo por los cierres viales a varias de las avenidas importantes, lo que causa mucha molestia, principalmente, a los conductores, pues, además de los cortes viales por la competencia están los cierres que generan las obras que hay en gran parte de la capital. Maratón político. Esta competencia deportiva, que inició en el sexenio del exgobernador José Calzada Rovirosa, siempre ha sido un espacio en el que la clase política se da cita y que sirve de escaparate para muchos de ellos. Ahora, nos dicen, un grupo de priistas están entusiasmados por la participación de Calzada Rovirosa en la edición de este día, al grado de que presumieron que el exgobernador acudió a recoger el kit de corredor. Otro que no tardó en mostrarse fue el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, quien también fue a recoger su número y chip. Así otros personajes queretanos que, nos dicen, buscan mostrar quién lleva ventaja en el maratón de política local. (EUQ 2)

### **EL ALFIL NEGRO**

No se olvida. Hoy se recuerda el Movimiento del 68 mientras continúa el paro universitario en la UAQ. No más matanzas. No más acoso. (N)

### **LA FIESTA DE TODOS**

En medio de un México convulso, de la innecesaria división social, del encono nacional, de la peor ola de violencia generada por criminales sanguinarios, ante la muerte y el dolor, ante el luto y la desesperanza, Querétaro vuelve a dar la cara y sale a las calles, las toma en armonía, llegan familias de otros estados y países para sumarse a esta gran fiesta, la fiesta de todos, el Querétaro Maratón. Por eso es importante, porque es la voluntad de las personas y sus gobernantes las que hacen posible que hoy, antes de las 06:00 horas casi 15 mil corredores inscritos, más los que se unan en las diferentes pruebas, que quienes enfrentan alguna discapacidad participen en silla de ruedas, muletas o con un Lazarillo los ciegos y débiles visuales; que los adultos mayores, vuelvan a sentir la emoción de competir sin importar ganar, porque el maratón, además de ser una actividad multitudinaria, es un reto persona, que exige preparación, cuidado, supervisión médica y anhelos para salir a las calles. (...) (N)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA